

MEMORIA DEL CURSO 1985-1986 EN EL INSTITUTO SUPERIOR DE TEOLOGIA, CIENCIAS RELIGIOSAS Y CATEQUETICA "SAN DAMASO"

El Estudio Teológico del Seminario de Madrid y el Instituto Superior de Ciencias Religiosas y Catequética inauguraron solemnemente el curso académico 1985-1986 el día 14 de octubre de 1985. Presidió la concelebración eucarística el Sr. Cardenal-Arzobispo de Madrid, D. Angel Suquía Goicoechea, acompañado del Sr. Obispo Auxiliar, D. Javier Martínez, autoridades académicas, profesores y alumnos. La lección inaugural fue pronunciada por el profesor Angel Matesanz Rodrigo sobre «La Catequesis española, veinte años después del Concilio Vaticano II». Cerró la sesión el Sr. Cardenal con palabras de aliento para todas las instituciones que desarrollan sus tareas en este edificio.

Cabe reseñar en primer lugar, y como acontecimiento más significativo, la feliz culminación del proceso de unificación entre el Estudio Teológico y el Instituto Superior de Ciencias Religiosas y Catequética iniciado años atrás. En efecto, el rescripto remitido por la Sagrada Congregación para la Enseñanza Católica, con fecha 10 de abril de 1985, unificaba ambos Centros —«ad experimentum» y por un trienio— en el nuevo *Instituto Superior de Teología, Ciencias Religiosas y Catequética*, «San Dámaso», dependiente académicamente de las Universidades Pontificias de Comillas y Salamanca, y bajo la dirección y el patrocinio de la Archidiócesis de Madrid-Alcalá, aprobando los estatutos correspondientes. Con ello se cerraba un largo período de laboriosas gestiones y se alumbraba esta nueva Institución que, al tiempo que recoge la importante herencia académica realizada por sus antecesores, quiere ampliarla en un futuro que se adivina prometedor, con el constante quehacer de todos los días. Sirvan estas líneas de homenaje sincero y agradecido al Estudio Teológico y al Instituto Superior de Ciencias Religiosas y Catequética, en donde tantos sacerdotes —sobre todo diocesanos—, religiosos, religiosas y seglares han adquirido su formación teológica y pastoral.

Uno de los primeros pasos del nuevo Instituto unificado, y en aplicación de sus Estatutos, fue la constitución de la Junta de Dirección encargada del gobierno inmediato del mismo y de la animación de su vida académica. A propuesta de la Junta de Dirección provisional, oído el Claustro Acadé-

mico y con el informe de la Junta Mixta, el Sr. Cardenal-Arzbispo de Madrid, en su calidad de Presidente nombró Director del Instituto «San Dámaso», por un período de tres años, a D. Antonio Cañizares Llovera. Igualmente fueron nombrados Coordinadores de Sección, y por el mismo período de tiempo, D. Manuel Gesteira Garza de la Sección de Teología; D. Alfonso de la Fuente Adánez, de la de Ciencias Religiosas, y D. Luis Maldonado Arenas de la de Investigación Catequética. Realizadas las oportunas votaciones entre los profesores de los distintos estamentos para elegir a sus representantes en la Junta de Dirección, resultaron elegidos D. Miguel Benzo Mestre por los Catedráticos, D. José María Bravo Navalpotro por los Profesores Agregados y D. Fernando Ibáñez Gómez, por los Profesores Contratados. Con la designación de D. Vicente Vindel Pérez como Subdirector del Instituto, y la incorporación de D. Juan Martín Velasco, en su calidad de Rector del Seminario de Madrid, de D. Andrés García de la Cuerda, como Secretario General del Instituto, y de los representantes del alumnado, quedaba totalmente constituida la Junta de Dirección que, inmediatamente, se encargaría de organizar la andadura del naciente Instituto «San Dámaso».

La totalidad de los alumnos matriculados en el curso 1985-1986 ascendió a 1001, entre sacerdotes, seminaristas diocesanos, seculares y miembros de congregaciones religiosas masculinas y femeninas. Distribuidos por Secciones, 313 cursaron el primer ciclo de la Sección de Teología, 63 el Bienio de Licenciatura, y 12 inscribieron su tesis doctoral. La Sección de Ciencias Religiosas contó con 200 alumnos en su primer ciclo y 17 en el segundo. Los alumnos matriculados en las Escuelas de Expertos en Catequesis, Pastoral de Juventud, Liturgia, Formación del Profesorado en Religión y Pastoral Sanitaria, fueron 396. En relación con los cursos anteriores, el Instituto mantuvo la tónica de consolidación en el número de participantes en los diferentes cursos impartidos.

A lo largo del pasado curso obtuvo el grado de *Doctor en Sagrada Teología*, D. Joaquín Chalud Gómez-Ramos, defendiendo la tesis «La estructura y las claves del catecumenado de Teodoro de Mopsuestia, según sus 16 homilías catequéticas».

En este mismo curso 12 alumnos obtuvieron la *Licenciatura en Teología Catequética*. Las tesinas presentadas y aprobadas fueron las siguientes:

- «Catequesis de adultos en la Tierra de Campos (Valladolid). Catequesis de una Iglesia misionera», por el Lic. Justo Casado.
- «Dimensión evangelizadora de Nazaria Ignacia y su obra», por la Lic. Clara González.
- «El Departamento de educación de la fe», por el Lic. Javier Terrero.
- «A Catequese na diocese da Guarda. Desde a Encíclica 'Acerbo Nimis' (1905) a fé dos nossos días», por el Lic. Antonio Moiteiro.

- «Una pastoral juvenil en línea comunitaria», por el Lic. Carlos Ruiz Fernández.
- «Enseñar a decir Dios», por el Lic. Conrado Maestre.
- «Oración y Catequesis», por el Lic. Alejandro Hernández González.
- «¿Es posible la pastoral de juventud hoy, en España?», por el Lic. Jaime Seseña.
- «El testimonio en la 'Evangelii Nuntiandi'», por el Lic. Miguel Angel Martín.
- «El 'Cántico Espiritual' de Juan de la Cruz, itinerario de experiencia religiosa para la catequesis», por el Lic. Alejandro Bartolomé Sáez.
- «Lucas 24, 13-35. Los discípulos de Emaús. Implicaciones para la catequesis», por el Lic. Oscar Javier Mendoza García.
- «Paulo Freire: su aplicación a la catequesis», por el Lic. Dionisio Rodado.

Otros 3 alumnos obtuvieron la *Licenciatura en Ciencias Religiosas*. Fueron presentadas y aprobadas las tesinas siguientes:

- «La tarea de la evangelización y la enseñanza religiosa escolar en Burundi», por el Lic. Julián Serrano Arias.
- «Increencia y posibilidades de fe», por la Lic. María Rosario Urdiain Salinas.
- «Motivación del aprendizaje y del rendimiento en la enseñanza religiosa escolar de E.G.B.», por la Lic. Mercedes Alonso Borbolla.

Por último, 26 alumnos obtuvieron el título de *Bachiller en Teología* y 9 la *Diplomatura en Ciencias Religiosas*.

El Instituto «San Dámaso» contó, durante el pasado curso, con un Claustro de 68 profesores, doctores y licenciados, que impartieron sus enseñanzas con dedicación y competencia. Han cesado como profesores del Centro, D. Carlos Alemany Briz, D. Eloy Rodríguez Navarro, D. Rufino Velasco Martínez y D. Antonio Salas Ferragut, siendo sustituidos en sus respectivas materias por D. Antonio Avila Blanco, D. Antonio Ruiz Fernández, D. José Luis Bravo Sánchez y D. Fernando Ibáñez Gómez. El Instituto quiere dejar constancia de su agradecimiento a los profesores cesantes por la labor desarrollada durante los años de su docencia. Igualmente expresa su condolencia por el fallecimiento de D. José Muñoz Sendino, profesor que fue de este Seminario durante largos años, al tiempo que encomienda a la misericordia de Dios su vida y su muerte.

Como en años anteriores, el Seminario para profesores mantuvo sus actividades de estudio y diálogo, centrándose esta vez en torno a los contenidos y metodología de los distintos tratados de Teología Sistemática. Intervinieron como ponentes, en función de sus distintas especialidades, D. Antonio Cañizares, D. Manuel Gesteira, Mons. Javier Martínez, D. Miguel Benzo,

D. Rufino Velasco, D. Federico de Carlos, D. Luis Maldonado y D. Eliseo Tourón, desarrollándose, en total, ocho sesiones con periodicidad mensual.

Además de las enseñanzas ordinarias del Instituto, y de acuerdo con la programación académica prevista, se celebraron un total de 29 seminarios introductorios o de investigación en la Sección de Teología, y 9 en la de Ciencias Religiosas. Igualmente se desarrollaron ocho cursos opcionales de lenguas clásicas y modernas y uno de lectura musical. Los Seminarios permanentes de Biblia, Teología, Ciencias de la Religión, Catequética, Liturgia, Espiritualidad e Historia de la Iglesia Contemporánea, continuaron las tareas que les son propias de acuerdo con la programación peculiar de cada año.

En el capítulo de actividades para-académicas desarrolladas a lo largo del curso, cabe destacar la conferencia pronunciada por el profesor Carlos Díaz sobre «Diagnóstico de la juventud española»; la mesa redonda celebrada con motivo de la entrada de España en la Comunidad Económica Europea, en la que intervinieron los señores D. Fernando Morán, D. Fernando Álvarez de Miranda, D. Enrique Barón y D. Carlos María Bru, que actuó de moderador; la conferencia en la que el profesor Javier Gafo, de la Universidad Pontificia de Comillas, disertó sobre «Problemas actuales de Bio-ética», y la que ofreció D. Eugenio Romero Pose, del Instituto Teológico Compostelano, sobre «La Iglesia y la teología en tiempos de San Dámaso», como cierre de la conmemoración del XVI Centenario del patrono y titular del Instituto. Como ya es tradicional, la Semana de Oración por la unidad de los cristianos se significó en nuestro ámbito académico con la ponencia sobre «Karl Barth; teólogo de la humanidad de Dios», desarrollada por el Pastor D. Daniel Vidal, presidente de la Iglesia Evangélica Española. En el marco de las celebraciones del I Centenario de la Diócesis de Madrid-Alcalá, adquirió particular relevancia la colaboración en la organización y la participación como ponentes de algunos profesores del Instituto en el Congreso sobre «Pastoral en grandes ciudades» celebrado en el edificio de su sede.

Intentando responder a la necesidad de la formación permanente del clero diocesano, el Instituto ofreció a los sacerdotes distintas sesiones que, sobre los temas de Escatología, Pastoral de Adultos, Homilética, el Dios de Jesucristo y el «Diálogo en la relación pastoral», se desarrollaron en la mañana de los miércoles lectivos. Estas sesiones se complementaron con espacios dedicados a la oración en común. Participaron en ellas un total de 27 sacerdotes.

El Departamento de Publicaciones del Instituto continuó publicando las revistas «Teología y Catequesis» y «Cuadernos de Oración», fiel a sus objetivos de promover una relación cada vez más estrecha entre los ámbitos teológico y catequético —como algo específico en la actividad académica del Centro— y ofrecer materiales sugerentes para la animación de la oración en las comunidades cristianas.

Una novedad que reviste particular interés para la actividad científica de este Centro, es la instalación en su sede de la Sociedad cultural alemana Goerres y su fondo bibliográfico, que cultiva preferentemente los estudios humanísticos. El Instituto da su cordial bienvenida a dicha fundación, congratulándose por las interesantes perspectivas de colaboración y enriquecimiento mutuos que se abren para ambas Instituciones.

La Biblioteca diocesana ha seguido enriqueciendo su depósito bibliográfico con la adquisición, durante el curso pasado, de 2.128 nuevos volúmenes, y el legado de la biblioteca personal de D. Juan Abalos Cuervo (q.e.p.d.), párroco que fue de la Parroquia de San José de Madrid. Igualmente la Fundación «San Justino» que promueve Mons. Javier Martínez, Obispo Auxiliar de Madrid, ha puesto a disposición de la Biblioteca diocesana la colección «Corpus Scriptorum Christianorum Orientalium». En el capítulo de las adquisiciones cabe destacar las obras completas de grandes filósofos y numerosas monografías para la dotación específica de los seminarios permanentes. Se han completado varias colecciones de revistas extranjeras y se mantiene el ritmo ascendente de intercambios de revistas con «Teología y Catequesis», publicación del Instituto «San Dámaso».

Por iniciativa del Sr. Cardenal-Arzbispo de Madrid, D. Angel Suquía, y bajo su patrocinio, ha sido fundada una cátedra especializada sobre el Concilio Vaticano II, cuya dirección se ha encomendado al profesor D. Ricardo Blázquez de la Universidad Pontificia de Salamanca. Con esta Cátedra se pretende revitalizar la lectura integral y sistemática de la doctrina conciliar, según las recomendaciones del último Sínodo extraordinario de los Obispos, mediante una programación de actividades específicas a desarrollar a lo largo del presente curso.

Sólo queda pronunciar una palabra de agradecimiento a cuantas instituciones y personas han hecho posible la realidad del Instituto «San Dámaso» que hoy inicia, oficialmente, el primer curso académico de su nueva vida. A la Sagrada Congregación para la Enseñanza Católica, que, con la aprobación de la unificación de los centros anteriores, ha proporcionado renovado impulso a nuestro quehacer teológico; a las Universidades Pontificias de Salamanca y Comillas, que velan con toda atención por la altura científica del centro; a profesores y alumnos, cuya dedicación eficaz y constante a la tarea teológica, en el pasado y en el presente, ha hecho posible la fecunda realidad de este Instituto y, sobre todo, a la Archidiócesis de Madrid-Alcalá, aquí representada por su Cardenal-Arzbispo, que ha puesto todo su interés y su apoyo para lograr un Centro de estudios teológicos y catequéticos a la altura de los importantes retos y necesidades a los que se enfrenta la acción pastoral de la Iglesia Madrileña.

Madrid, 8 de octubre de 1986.